

hat, zu vermehren scheint. Diese Schiffe sind bestimmt, unsere handelnden Kauffschiffe zu begleiten und zu bedecken, und dadurch die Schiffarth zu versichern. Unsere Kaufleute können hinführo ohne Furcht die Meere durchlaufen: sie werden auf allen Höhen französische Flotten antreffen, die sie wieder die Begierde unserer Feinde schützen werden *). Von solcher Art sind die Vorthteile, die man von einem kriegerischen Adel hoffen kann.

Der Staat ist nur nach eben der Maasse, als alle seine Glieder arbeiten, gesund: Dieser Grundsatz muß die allgemeine Stütze aller Regierungen seyn; allein man muß noch zu demselben hinzu setzen, daß dieses nur in einer solchen Maasse ist, als seine Glieder nützlich und ihrer natürlichen Bestimmung gemäß arbeiten. Es ist hier der Fall, die Fabel von den Gliedern und von dem Wagen zum zweyten mahl zu gebrauchen: Der Umstand, bey welchem sich der Griechische Redner derselben bediente, betraf, wenn ich die Wahrheit sagen soll, noch weniger das Interesse des Volks. Der Verfasser des handelnden Adels hat ohne Zweifel recht, wenn man nur das besondere Wohl betrachtet; allein wenn die Frage von den Maassregeln der Regierung ist, so ist es nicht mehr das Wohl der Privatpersohnen, worauf zu sehen ist; sondern es ist das allgemeine Wohl, dem alles andere

*) Alles dieses ist bald gesagt, aber schwehr erfüllet, zumal in einem Staate, wo die Commerciën in einer gewissen Verachtung gehalten werden.